
 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
JUEVES 01 DE DICIEMBRE DEL 2022 

 
 
 
 
 

Solicítala al correo: jdejesus.perez@pa.gob.mx 
Dirección Operativa de Comunicación Social 

 

Síguenos 

https://www.facebook.com/PAgraria
https://www.instagram.com/pagraria/
https://twitter.com/PAgraria
https://www.youtube.com/channel/UC56W02ZnFgWc4Qa9LRkopww


 

 

 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Crecen decomisos y consumo de fentanilo 
De 2019 a 2021 las incautaciones pasaron de 136 kilogramos a una tonelada, mientras que las 
personas atendidas por adicción aumentaron de 25 a 184 

 
Baja precio de canasta alimentaria 
Sondeo de Excélsior 

 
Dan perdida reforma; ven “plan B” para ‘23 
Ponen mira en cambio de INE y leyes secundarias 

 
López Obrador a EU: “dónde está La Barbie, no puede quedar libre” 
Narco. Washington sigue sin aclarar el estatus legal de Édgar Valdez Villarreal, señala el 
mandatario; “hay que actuar”, porque aquí tiene órdenes de aprehensión pendientes 

 
BdeM: Progresos en la economía; crecerá 3% este año 
Reporta que avanzó más de lo previsto en julio-septiembre 

 
Asoma el optimismo de Banxico sobre el crecimiento 
Informe. PIB de 3% este año y cierta mitigación e riesgos para la inflación 

 
Bajaron ingresos tributarios como proporción del PIB en el 2021: OCDE 
Se redijeron de 17.6% a 16.7% reportó el organismo 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Contratación médica, mayor problema en materia de salud: 
AMLO  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/11/30/politica/contratacion-de-especialistas-es-
donde-hay-mayor-problema-en-materia-de-salud-
amlo/?from=homeonline&block=politica&opt=articlelink 
Veracruz, Coatzacoalcos. - Como parte de las acciones de su gobierno en 
materia de salud para garantizar la atención a toda la población, donde hay 
más problemas es en la contratación de médicos y especialistas, sostuvo el 
presidente Andrés Manuel López Obrador. Para solucionarlo, en conjunto 
con la contratación de especialistas de otros países, planteó la posibilidad 
de aumentar los sueldos a los trabajadores mexicanos, pero aclaró que aún 
debe analizar este tema. Al supervisar avances del Plan de Salud IMSS-
Bienestar en Coatzacoalcos, visitó este miércoles el Hospital Valentín Gómez 
Farías. En un acto que inició media hora antes de lo programado, ya que 
dijo, busca ver el juego de la selección mexicana en el mundial de futbol, 
también recalcó que lo que más le “preocupa y ocupa” de entre las 110 
acciones planteadas en su gobierno, es la construcción del Tren Maya 
“porque no son tamalitos de chipilín”. 
 
“Dónde está 'La Barbie', no puede salir”: AMLO  
https://www.milenio.com/politica/donde-esta-la-barbie-no-puede-salir-amlo 
Ciudad de México. - El presidente Andrés Manuel López Obrador reprochó 
a Estados Unidos que no haya precisión sobre el paradero de Édgar Valdez 
Villarreal, La Barbie, quien ya no aparece bajo custodia en el registro del 
Buró Federal de Prisiones de ese país. En la mañanera, el mandatario 
consideró que Valdez Villarreal no tiene por qué salir de prisión y, de ser así, 
debe enfrentar la justicia en México. “Miren lo que está pasando en Estados 
Unidos, está raro, con este señor Villarreal, que alguien da a conocer que ya 
no está en los registros de los presos y queremos saber dónde está. Se ha 
hecho la consulta y no hay precisión sobre el tema, pero vamos a seguir 
pidiendo que nos informen”. El Presidente consideró que Estados Unidos 
tiene que aclarar “lo más pronto posible” la situación legal de La Barbie 
quien, dijo, tiene órdenes de aprehensión en México. 
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Ebrard pide a IP impulsar estrategias para atraer mayores 
inversiones  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/11/30/economia/ebrard-pide-a-ip-impulsar-
estrategias-para-atraer-mayores-
inversiones/?from=homeonline&block=economia&opt=articlelink 
Ciudad de México. - El titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), 
Marcelo Ebrard Casaubón, pidió a empresarios de Baja California impulsar 
estrategias para que lleguen al país mayores inversiones, pues el peso 
mexicano está fortalecido. “México es parte de un muy importante Tratado 
de Libre Comercio, posee una fortaleza en su moneda lo cual lo puede hacer 
competitivo. Nuestra tarea es que las altas expectativas se conviertan en 
una materialización favorable para el país”, dijo el funcionario ante 
representantes del Consejo Nacional de la Industria Maquiladora y 
Manufacturera de Exportación (Index). Además de abordar el Tratado 
México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), el funcionario también habló 
sobre el sector energético, la movilidad, el intercambio comercial en la 
frontera norte y los retos y las necesidades de los maquilladores. 
El canciller también destacó el trabajo realizado en conjunto con la industria 
y pidió al sector empresarial que apueste por los mercados del futuro. 
 
Dan perdida reforma electoral; ven 'Plan B' para 2023  
https://www.reforma.com/dan-perdida-reforma-electoral-ven-plan-b-para-2023/ar2513596 
Ciudad de México. - La reforma constitucional en materia electoral "no va a 
pasar", admitieron ayer los aliados de Morena y anunciaron un proceso de 
"acuerdos" para lograr en 2023 los cambios propuestos en leyes secundarias. 
"Es evidente que la reforma (constitucional) no va a pasar, porque no 
tenemos los dos tercios" de votos, dijo a REFORMA el petista Gerardo 
Fernández Noroña, personaje clave en las negociaciones electorales. 
"Ahora vamos a un proceso de construcción de acuerdos para las reformas 
a leyes secundarias, donde la Oposición podría entrar. Si no quieren, no los 
necesitamos, porque hay un acuerdo base de Morena, PT y PVEM", dijo el 
petista. El coordinador de los diputados morenistas, Ignacio Mier, declaró 
que el plazo para hacer cambios electorales es en abril del 2023, lo que no 
quiere decir que la reforma constitucional no la discutan la próxima semana. 
Pero el foco de su acción estará en la sustitución de los consejeros del INE, 
que debe ocurrir en abril del próximo año, y en las reformas secundarias, 
cuya discusión podría empatar con la renovación de consejeros. 
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Política energética de México amenaza inversiones: EU y 
Canadá  
https://www.milenio.com/negocios/politica-energetica-mexico-amenaza-inversiones-eu-
canada 
Ciudad de México. - La representante Comercial de Estados Unidos, 
Katherine Tai, se reunió virtualmente con la ministra de Comercio 
Internacional, Promoción de Exportaciones, Pequeñas Empresas y 
Desarrollo Económico de Canadá, Mary Ng, para hablar sobre las medidas 
energéticas mexicanas que, dijeron, "amenazan" las inversiones en este 
sector. La Oficina del Representante Comercial de Estados Unidos (USTR, 
por si sigla en inglés) informó que Tai y Ng reconocieron la estrecha relación 
entre los dos países y enfatizaron la importancia de la mutua cooperación 
para fortalecer la integración económica de América del Norte. "Discutieron 
la cooperación en foros multilaterales, así como las consultas en curso bajo 
el T-MEC sobre ciertas medidas energéticas mexicanas que continúan 
amenazando las inversiones estadunidenses y canadienses", aseveró. 
Tai expresó su preocupación por el impuesto unilateral sobre servicios 
digitales propuesto por Canadá y la legislación pendiente en el parlamento 
de ese país que podría afectar los servicios de transmisión digital, el 
intercambio de noticias en línea y discriminar a las empresas 
estadounidenses. 
 
Abordan EU y Canadá disputa energética con México  
https://www.reforma.com/abordan-eu-y-canada-disputa-energetica-con-
mexico/ar2513458?v=3 
Washington, DC. - Estados Unidos y Canadá discutieron este miércoles el 
estado de la actual disputa comercial que mantienen con México relativa a 
las políticas energéticas del Presidente Andrés Manuel López Obrador que 
según ambos Gobiernos continúa amenazando a sus inversionistas en el 
País. De acuerdo con la Oficina de la Representante Comercial de EU (USTR, 
por sus siglas en inglés), la titular de dicha agencia Katherine Tai tuvo hoy 
un encuentro con su contraparte canadiense, la Ministra de Comercio 
Exterior Mary Ng en el que revisaron las actuales consultas comerciales 
sobre energía con México. "(Las funcionarias) también discutieron la 
cooperación en foros multilaterales, así como las consultas en curso bajo el 
Tratado (de Comercio) México, EU y Canadá (T-MEC) sobre ciertas medidas 
energéticas mexicanas que siguen amenazando inversiones 
estadounidenses y canadienses", dijo USTR en un comunicado.  

https://www.milenio.com/negocios/politica-energetica-mexico-amenaza-inversiones-eu-canada
https://www.milenio.com/negocios/politica-energetica-mexico-amenaza-inversiones-eu-canada
https://www.reforma.com/abordan-eu-y-canada-disputa-energetica-con-mexico/ar2513458?v=3
https://www.reforma.com/abordan-eu-y-canada-disputa-energetica-con-mexico/ar2513458?v=3


 

 

 

 
La revisión de la disputa energética con México entre las responsables de 
comercio exterior de EU y Canadá llega un día antes de que la nueva 
Secretaria de Economía mexicana, Raquel Buenrostro, sostenga su primer 
encuentro presencial con su contraparte estadounidense en la ciudad de 
Washington, DC. 
 
Reacciones a fallo de la Corte: advierte la ONU escalada violenta  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/reacciones-a-fallo-de-la-corte-advierte-la-onu-
escalada-violenta/1555962 
La Oficina en México del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los 
Derechos Humanos (ONU-DH) respaldó las opiniones de sus expertos que 
señala una posible exacerbación de la violencia en México luego de la 
validación de la permanencia de las Fuerzas Armadas en labores de 
seguridad pública por parte de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN). “El acuerdo (puede) exacerbar el ya alto nivel de violencia que existe 
en diferentes partes del país”, según lo dicho por ONU-DH y sus expertos. 
La representación de la ONU en México dijo que los analistas del organismo 
multilateral mostraron su preocupación por que las Fuerzas Armadas 
realizan tareas que no les son propias y para las cuales no están entrenadas, 
lo cual podría favorecer y mantener la comisión de graves violaciones a los 
derechos humanos. Manifestó que la ONU-DH destaca la importante labor 
de quienes han asumido una postura de defensa y reivindicación de los 
derechos humanos en torno a la asignación indebida de tareas de 
seguridad pública a las Fuerzas Armadas en México. 
 
Muestran contribuyentes desinterés a sumarse al Resico  
https://www.reforma.com/muestran-contribuyentes-desinteres-a-sumarse-al-
resico/ar2513640?v=2 
Ciudad de México. - El Régimen Simplificado de Confianza (Resico) no es 
atractivo para los contribuyentes y falta difusión de sus beneficios, 
aseguraron especialistas. Muestra de ello es que, en el primer trimestre del 
año, cuando arrancó el Resico, se registraron 2 millones 491 mil 
contribuyentes, y al cierre de septiembre fueron 2 millones 763 mil, es decir, 
en seis meses sólo sumó 272 mil. Miguel Ángel Tavares, presidente de la 
Comisión Técnica Fiscal del Colegio de Contadores Públicos de México 
(CCPM), dijo que no todos los que están en el Resico son nuevos 
contribuyentes, sino que la gran mayoría migró del Régimen de 
Incorporación Fiscal (RIF).  
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La base de contribuyentes activos con obligaciones fiscales al cierre de 2021-
antes de que el Resico entrara en vigor- era de 60 millones 348 mil y para el 
cierre de septiembre pasado se registraron 937 mil 836 más. 
 
Baja precio de canasta alimentaria; sondeo de Excélsior  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/baja-precio-de-canasta-alimentaria-sondeo-de-
excelsior/1555961 
El precio de la canasta básica alimentaria definida por el Consejo Nacional 
de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval) se redujo en 1.4% 
durante noviembre. Mientras que en octubre pasado los mexicanos 
requirieron mil 994.1 pesos para adquirir la canasta, un mes después 
destinaron mil 966.2 pesos en ésta. Se trata del segundo mes consecutivo a 
la baja, según el levantamiento de precios que mes a mes realiza Excélsior. 
Entre los productos que registraron una mayor reducción mensual están la 
cebolla, el agua embotellada y la pasta para sopa. Pese a esto, la inflación 
sigue haciendo mella en los bolsillos de las familias mexicanas, que han 
optado por suplir artículos o comprar en un menor volumen. 
Por segundo mes, baja costo de canasta básica 
Los productos que el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de 
Desarrollo Social (Coneval) considera como mínimos indispensables en la 
dieta de las familias mexicanas reportaron una disminución en su precio de 
1.4% durante noviembre de 2022. 
 
Privilegian seguridad y educación en gasto de la CDMX  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/priorizan-seguridad-y-educacion-en-
presupuesto-2023 
Para 2023, el Gobierno de la Ciudad de México propone incrementar el 
presupuesto a las secretarías de Seguridad Ciudadana, Turismo, Cultura, 
Administración y Finanzas, Educación —incluida la Universidad de la 
Salud— mientras que, a Obras, Gobierno, Trabajo, Gestión Integral de 
Riesgos y Protección Civil, así como a la Red de Transporte de Pasajeros 
(RTP) y al Servicio de Transportes Eléctricos (STE) les disminuye los recursos. 
En el caso del Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro, se plantea un 
leve aumento. En 2022 tuvo 18 mil 828 millones de pesos y para 2023 se 
prevén 18 mil 847 millones. La Jefatura de Gobierno pasará de 224 millones 
797 mil pesos a 228 millones 762 mil pesos. Según el proyecto de 
Presupuesto de Egresos que la Secretaría de Administración y Finanzas  
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(SAF) entregó ayer al Congreso capitalino, que analizará y aprobará el 
Paquete Económico, Seguridad Ciudadana (SSC) subirá sus recursos de 23 
mil 318 millones a 25 mil 283 millones de pesos en 2023, es decir, mil 965 
millones 215 mil pesos más.  
Turismo pasará de 79 millones 219 mil pesos a 146 millones 972 mil pesos; 
Cultura, de 910 millones de pesos a mil 015 millones, y Administración y 
Finanzas sube de 3 mil 870 millones de pesos a 4 mil 282 millones. 
 
Estados suben impuestos para fortalecer sus arcas en 2023  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/economia/estados-suben-impuestos-para-
fortalecer-sus-arcas-en-2023 
A la espera de un cierre de año complicado y perspectivas no tan favorables 
para 2023, algunos gobiernos locales se adelantaron y subieron impuestos 
estatales y municipales antes de que acabe este ejercicio fiscal. 
Algunos no esperaron a incluirlos en iniciativas de leyes de ingresos del 
siguiente año para que sus congresos locales aprueben cambios tributarios, 
mientras otros ya lograron autorizar nuevos impuestos para entrar en vigor 
a partir de 2023. Tal es el caso de Baja California, entidad que a fines de 
octubre logró una reforma para poner una sobretasa al Impuesto Sobre 
Remuneraciones al Trabajo Personal. De acuerdo con la directora del Centro 
de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP), Alejandra Macías, las 
medidas que están tomando algunos gobiernos locales obedecen a que, al 
igual que todo mundo, están enfrentando la alta inflación.  
“Están viendo que los recursos no les alcanzarán, y están reconsiderando el 
discurso federalista para fortalecer sus ingresos propios”, dijo en entrevista 
con EL UNIVERSAL.  
 
Crecen decomisos y consumo de fentanilo  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/crecen-decomisos-y-consumo-de-fentanilo 
En el último año, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) reporta un 
aumento de 635% en decomisos de fentanilo en la frontera norte, pero 
autoridades de Salud también registran un alza en la demanda de atención 
médica por consumo de este opioide sintético de 636%, sobre todo en las 
ciudades fronterizas con Estados Unidos.  
De acuerdo con una solicitud de información, la Sedena indica a EL 
UNIVERSAL que en los tres años de la actual administración se ha 
asegurado una tonelada 555.62 kilogramos de fentanilo, es decir: en 2019,  
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136.09 kilogramos; en 2020, 418.8 kilogramos y en 2021 mil 73 kilos, un 
aumento entre 2019 y 2021 de 864.64 kilogramos, que significa 635% más. 
Expertos señalan que el hecho de que sean pocos kilos los decomisados no 
es relevante, pues un kilo de fentanilo se puede dividir en millones de 
pastillas para generar adicción, además de que México carece de la 
tecnología para identificar quién consumió fentanilo porque en muchas 
ocasiones viene mezclado con otras drogas, como la heroína o 
metanfetamina.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/ofrecen-al-pri-
consejeros-del-ine-cambio-de-apoyo-la-reforma-de-amlo 
Nos platican que Morena pasó de las amenazas con echar a andar el sistema 
judicial, a las dádivas para buscar el apoyo de su reforma político-electoral. 
Al interior del PRI comentan que las presiones que sirvieron para impulsar 
la iniciativa que amplió la autorización para que las Fuerzas Armadas se 
mantuvieran en labores de seguridad pública hasta 2028, ya no sirvieron en 
el tema electoral, por lo que ahora llegó a la oficina del tricolor un nuevo 
ofrecimiento: consejeros electorales en el Instituto Nacional Electoral, a 
cambio del apoyo a la reforma del Presidente. Hasta ahora, la oposición se 
ha mantenido firme en que votará en contra de la iniciativa, incluso el PRI 
patrocina anuncios de radio en los que asegura que no votará por la 
“destructiva” reforma del gobierno. Ya veremos la próxima semana si es que 
el PRI aguanta el cañonazo que le manda Morena. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-12-01/op238881 
CUATRO AÑOS del gobierno de Andrés Manuel López Obrador y el balance 
es de claroscuros. Evidentemente no todo es malo, pero tampoco es el país 
idílico que presume el Presidente. 
LLEGÓ al poder impulsado por una genuina exigencia ciudadana de poner 
fin a la corrupción. El resultado: su gobierno es el más opaco, el que más 
gasta sin supervisión y el que menos resultados reporta. Dar un monólogo 
todos los días -presentado como conferencia de prensa- no es 
transparencia, es propaganda. 
EN EL ASPECTO económico, el gobierno se llevó un duro golpe inesperado: 
la pandemia de Covid-19. La economía se desplomó por la inactividad 
forzada, y aunque eso no es culpa de AMLO, sí lo es la incapacidad de su 
administración para adaptarse a la nueva realidad que les explotó en 2020. 
El Presidente se obstinó en sus proyectos, y se negó a impulsar la 
recuperación. 
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EN LO político y social, la 4T es una píldora difícil de tragar para quienes 
lucharon contra el presidencialismo priista. López Obrador resultó un 
Presidente imperial que desprecia a la sociedad civil y que quiere 
desaparecer a los organismos autónomos. 
PERO, bueno, hay una cosa que sí cumplió AMLO: hoy México está igual que 
Dinamarca: eliminados los dos en el Mundial de Qatar. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_15737 
Que ante el revuelo que ha causado la revelación de MILENIO sobre el 
estatus legal en Estados Unidos de Édgar Valdez Villarreal, La Barbie, la 
Fiscalía General de la República, que encabeza Alejandro Gertz Manero, 
alista una serie de investigaciones para solicitar al gobierno de ese país la 
entrega del ex jefe de sicarios de los cárteles de Sinaloa y de los Beltrán 
Leyva. Cuentan que la documentación se sigue reuniendo, 
independientemente de las gestiones que realiza la Secretaría de 
Relaciones Exteriores y de si está libre o no el capo detenido en México en 
2010. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
Se analizó correr al Tata en medio del Mundial  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/se-analizo-correr-al-tata-en-
medio-del-mundial 
Doha.- En las horas posteriores a la derrota de la Selección Mexicana frente 
a Argentina, al más alto nivel del futbol mexicano se discutió la posibilidad 
de despedir de manera fulminante e inmediata al director técnico Gerardo 
“Tata” Martino. Ya estaba pactado que El Tata dejaría su cargo terminando 
la Copa del Mundo de Catar, pero lo que se analizó y debatió esa misma 
noche y al día siguiente fue la posibilidad de correrlo en pleno Mundial, 
antes de enfrentar a Arabia Saudita. Era dar un golpe de timón, mandar una 
señal contundente de que el barco hacía agua y nadie se estaba quedando 
cruzando de brazos, según fuentes de primera mano. 
¿Cambiar el técnico a la mitad del Mundial? La discusión fue si eso en 
realidad serviría de algo. Desde luego no modificaría de fondo la estructura 
del equipo ni el sistema del futbol mexicano que tanta culpa se tiene, pero 
buscaba ser un terremoto, una sacudida indispensable para lograr algo, 
cualquier cosa, lo que sea para sacar del letargo a una selección que jugaba 
extraviada, con miedo, sin plan de vuelo.  
 
Salvador García Soto 
Buenos jugadores, gran afición y mejor negocio, pero pésimos 
directivos  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/buenos-jugadores-gran-
aficion-y-mejor-negocio-pero-pesimos-directivos 
El rotundo fracaso de la Selección Mexicana en el Mundial de Qatar ya no es 
un tema que se pueda atribuir a la falta de jugadores preparados y con roce 
internacional, como se justificaba durante décadas nuestro triste 
desempeño mundialista; tampoco se puede hablar de una falta de apoyo 
de la sociedad mexicana al seleccionado nacional porque el futbol se ha 
convertido, a fuerza de gusto popular, mercadotecnia y difusión mediática, 
en todo un fenómeno social que convoca a multitudes y paraliza al país en 
los partidos del equipo tricolor en cada Mundial; mucho menos se podrá 
argumentar falta de recursos económicos y financiamiento para preparar,  
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entrenar y convocar a un equipo competitivo con los mejores jugadores, los 
más hábiles y motivados de la liga nacional y las distintas ligas 
internacionales donde ya juegan y brillan los mexicanos. 
 
Héctor de Mauleón 
El año negro  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-ano-negro 
La fecha cayó como una pedrada en la memoria. Una generación de 
aficionados al futbol hemos venido arrastrando a lo largo de la vida lo que 
ocurrió el 6 de junio de 1978 en el estadio Monumental de Buenos Aires, en 
Argentina. Hemos venido arrastrando lo sucedido cuatro días antes, el 2 de 
junio del 78, así como lo que sucedió el 10 de ese mes.  
En solo una semana, una brutal acumulación de fracasos. Esa acumulación 
hizo del 78 un año negro. El peor de todos.  
El 6 de junio del que hablo, la selección mexicana salió a la cancha a 
enfrentar a Alemania, el campeón del mundo.  
En el equipo teutón había algunos jugadores que cuatro años antes habían 
estado en la final contra Holanda. Recuerdo al inigualable Sepp Maier. Y 
había una generación nueva en la que estaba ya Karl-Heinz Rummenigge. 
 
Sergio Sarmiento 
Dañina prohibición  
https://www.reforma.com/danina-prohibicion-2022-12-01/op238883 
"El mundo tiene la tecnología para alimentar sustentablemente a 10 mil 
millones. ¿Se permitirá a los agricultores usarla?". Norman Borlaug 
Este 28 de noviembre el presidente López Obrador se reunió con el 
secretario de Agricultura de Estados Unidos, Tom Vilsack, quien advirtió que, 
en caso de que México no revierta la prohibición "de maíz y otros productos 
biotecnológicos", su gobierno tendría que "considerar todas las opciones, 
incluso tomar medidas formales para reivindicar nuestros derechos legales 
dentro del T-MEC". El problema surge de un decreto publicado en el Diario 
Oficial en la tarde del 31 de diciembre de 2020 que prohíbe, a partir de enero 
de 2024, el glifosato, el herbicida más usado en el mundo, y el maíz 
transgénico para consumo humano. El decreto señala que estos productos 
deberán ser reemplazados por "alternativas sostenibles y culturalmente 
adecuadas, que permitan mantener la producción y resulten seguras para 
la salud humana y la diversidad biocultural del país". 
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Carlos Marín 
¿Ahora en dónde sonreirá La Barbie?  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/ahora-en-donde-
sonreira-la-barbie 
El gobierno de Estados Unidos tiene que aclararlo lo más pronto posible”, 
demandó ayer el presidente López Obrador sobre: a) la desaparición en los 
listados de presos de las cárceles estadunidenses, b) el paradero actual y c) 
la situación jurídica del narcotraficante confeso y sentenciado Édgar Valdez 
Villarreal, La Barbie. Su reclamo de información tiene sólido sustento porque 
el mafioso de la memorable sonrisa frente a los medios debe ser devuelto a 
México para ser procesado en cuanto purgue los 49 años de prisión a que 
fue sentenciado en 2016 por un juez federal de Atlanta. Ante la prominente 
incógnita se infiere que La Barbie y el gobierno estadunidense deben tener 
algún acuerdo, y se aventura la probabilidad de que el desaparecido haya 
sido cooptado por la fiscalía neoyorkina como uno más de sus testigos 
protegidos que declararán, en el juicio que comenzará en enero, contra el 
ex secretario mexicano de Seguridad Pública, Genaro García Luna. 
 
Joaquín López-Dóriga 
El payasito de Pachuca  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-payasito-de-
pachuca 
Cualquier pregunta es preludio del engaño. Florestán 
La organización del futbol mexicano reconfirmó ayer en Qatar su pobre nivel 
al quedar eliminado del Mundial en tres partidos. Eso no es nuevo, lleva así 
toda la vida, como tampoco lo serán las declaraciones de la Federación de 
Futbol que, tras el puntual fracaso cuatrienal, repetirá las mismas salidas 
comunes de siempre. El resultado de ayer, cuando apenas se pudo ganar 2-
1 a la selección número 51 del mundo, es solo el colofón inevitable de un 
rosario de fracasos que llevó a los equipos mexicanos a perder todas las 
competencias internacionales en las que participaron: la final de la Nations 
League, la Copa Oro, la Champions Club, el Mundial de Clubes, la Concacaf. 
La sub-20 fue eliminada del Mundial 2023 y de las Olimpiadas de París en 
2024, lo mismo que la selección femenil para ahora agregar Qatar. 
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Enrique Quintana 
Cuatro años de turbulencia  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/12/01/cuatro-anos-de-
turbulencia/ 
Hace exactamente cuatro años comenzó la administración de Andrés 
Manuel López Obrador. En la evaluación de este gobierno existen opiniones 
polarizadas. Hay quienes consideran que ha sido un desastre y que estamos 
al borde de una crisis económica y social, mientras que otros consideran que 
ha sido el mejor gobierno de la historia. 
Como en casi todo, la realidad tiende a ser más compleja de lo que la 
mayoría cree. Ni hay un desastre generalizado en el país como tampoco hay 
saldos positivos en muchos rubros. 
Veamos algunos indicadores para sustentar los dichos. 
1-Cuando comenzó el gobierno de López Obrador, aproximadamente el 41 
por ciento de los hogares no tenía suficientes ingresos para adquirir la 
canasta básica alimentaria, es decir, estaban en pobreza laboral. La más 
reciente medición del Coneval señala que esa proporción es de 40.1 por 
ciento al tercer trimestre de este año. Es decir, ha existido una reducción 
realmente marginal de los niveles de pobreza en el país pese a los grandes 
programas sociales. 
 
Darío Celis 
Seduvi: la propagandista de Morena  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/12/01/seduvi-la-propagandista-
de-morena/ 
CONTINÚAN LAS MALAS prácticas desde la Secretaría de Desarrollo Urbano 
y Vivienda (Seduvi) de la CDMX, que dirige Carlos Alberto Ulloa, en cuanto al 
retiro de carteleras y anuncios publicitarios en exteriores. 
Concretamente, de Inti Muñoz Santini, el director general de Ordenamiento 
Urbano, y de Andrea Alvear Aceves, subdirectora de Publicidad Exterior y 
Mobiliario Urbano. Ambos funcionarios se han dedicado a intimidar a 
marcas nacionales y extranjeras, así como a propietarios de inmuebles, con 
el pretexto de la entrada en vigor de la nueva ley en materia de publicidad 
exterior, la cual están aplicando de manera errónea y selectiva. 
Estos funcionarios tratan de ejercer control total sobre la publicidad en 
exteriores, las palabras textuales de Muñoz Santini ante algunos 
anunciantes fueron que “desde la Seduvi se tenga el monopolio de la 
publicidad”. 
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Martha Anaya 
Gemas del cuarto año de gobierno  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/12/1/gemas-del-cuarto-ano-de-gobierno-
462396.html 
Las gemas del cuarto año de gobierno de Andrés Manuel López Obrador —
que ayer concluyó— se pintaron en buena medida de verde olivo. Por una 
razón u otra, el Ejército se convirtió en figura central. 
Y con los militares…, las corcholatas. 
Por el ciberataque contra los sistemas informáticos de la Secretaría de la 
Defensa Nacional por parte del grupo de hackers Guacamaya nos 
enteramos que el Presidente ha tenido que ser hospitalizado de 
emergencia varias veces. Una de ellas, despuntando el año. 
El 2 de enero la Sedena tuvo que enviar una ambulancia aérea a la finca del 
tabasqueño en Palenque, Chiapas, y trasladarlo al Hospital Militar de la 
Ciudad de México. Su estado era grave, según fue diagnosticado, debido a 
una angina inestable de alto riesgo. El 21 se le realizó un cateterismo 
cardiaco. 
“Una revisión de rutina”, a decir del vocero presidencial, Jesús Ramírez.  
El estado de salud de López Obrador y sus rutinas fueron de las primeras 
revelaciones —continúan hasta la fecha— producto del ciberataque, cuyo 
botín fue de seis terabytes de información contenida en decenas de miles 
de correos electrónicos. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Alberto Hernández es nuevo comisariado ejidal  
https://pulsoslp.com.mx/estado/alberto-hernandez-es-nuevo-comisariado-ejidal-/1581782 
San Luis Potosí, Rioverde. - El ejido Puente del Carmen ya tiene nuevo   
comisariado ejidal, es Alberto Hernández quien obtuvo 96 votos, además, en 
enero se llevará a cabo el cambio de 5 comisariados ejidales, dijo el residente 
de la Procuraduría Agraria, Javier Gallegos Oliva. Se continúa trabajando, 
de hecho, se llevó a cabo la asamblea en el Ejido Puente del Carmen donde 
participaron dos planillas, la verde y la roja.  Se obtuvieron 96 votos, la planilla 
verde encabezada por Alberto Hernández Rangel, fue electa secretaria 
Cristina López Robles, tesorero Blas Martínez, mientras que la plantilla roja 
obtuvo 26 votos, se registraron 4 votos nulos. El Consejo de Vigilancia estará 
encabezado por Daniel Don Juan Sánchez, Emilio Cárdenas Olvera y Luz 
Elena Hernández Muñoz. Dijo que faltan que se realice el cambio en 5 ejidos, 
pero probablemente se agenden en el mes de enero, finalizó. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Instalan mesa con colonos para atender regularización de 
asentamientos  
https://www.uniradioinforma.com/noticias/tijuana/691807/instalan-mesa-con-colonos-
para-atender-regularizacion-de-asentamientos.html 
Baja California, Tijuana. - La certeza patrimonial es un derecho de todas las 
familias, en ese tenor, el Gobierno del Estado y el Gobierno de México, 
trabajan de la mano para regularizar los asentamientos humanos en 
Tijuana, de acuerdo con las políticas instruidas por la Gobernadora de Baja 
California, Marina del Pilar Ávila Olmeda.  
Representantes de colonias y los ejidos Rojo Gómez y Francisco Villa, fueron 
atendidos en la Instalación de la Mesa Interinstitucional para el Seguimiento 
a los Procesos de Regularización de Asentamientos Humanos en Tijuana.  
La mesa interinstitucional, estuvo conformada por el titular de la Secretaría 
General de Gobierno (SGG), Catalino Zavala Márquez, en representación de 
la Gobernadora; y la Subsecretaría de Ordenamiento Territorial de la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), 
representada por Edna Elena Vega Rangel.  
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En reuniones individuales con los comités vecinales y los ejidos, las 
autoridades informaron el avance de las gestiones respectivas de cada caso, 
la solución, el plan de trabajo y la dependencia encargada, que, en el caso 
de los comités vecinales, será la Procuraduría Agraria. 
Estuvieron presentes por parte de la SEDATU, el director general de 
Concertación Agraria y Mediación, Luis Cruz Nieva; y la directora de 
Vinculación del Sector Agrario, Mariana Pérez González; por parte de la 
Procuraduría Agraria, el Subprocurador General, Alejandro Chanes Ortiz; 
el representante de la Procuraduría en BC, Ricardo Cárdenas Gutiérrez; el 
coordinador operativo en la representación del INSUS, Andrés Arcos Tovar; 
y la subsecretaria de Gobierno Tijuana, Magaly Ronquillo Palacios. 
 
Comunicado Chimalapas  
https://www.rioaxaca.com/2022/11/30/comunicado-chimalapas/ 
Oaxaca. - La Asamblea general de Santa María Chimalapa, con respaldo de 
las autoridades comunales de San Miguel y de todas las Congregaciones de 
la Zona Oriente, le expresaron al funcionario federal, su rechazo total, 
planteándole en cambio sus innegociables exigencias: 

1. Cumplimiento estricto de la Sentencia SCJN, 
2. Solución agraria definitiva (que implica el desalojo de 124 supuestas 

propiedades privadas y la nulidad de expedientes, solicitudes, 
mandamientos gubernamentales y Resoluciones Presidenciales de 
Dotación y Ampliación de ejidos, posteriores a las resoluciones 
Presidenciales del Reconocimiento y Titulación de Bienes Comunales 
de San Miguel y Santa María Chimalapa)… 

EXIGIMOS 
4.- Para instrumentar la exigida solución agraria definitiva, en cuanto los 126 
supuestos propietarios y nacionaleros privados, identificados plenamente 
por la Procuraduría Agraria[2], instrumentar a la brevedad d su desalojo 
pacífico y, en cuanto a los núcleos agrarios de origen chiapaneco, -la 
mayoría indígenas tsotsiles- a quienes con engaños y presiones se les 
reubicó en territorio comunal, buscar que se retomé el diálogo y los 
acuerdos establecidos y firmados  por los propios chimas y por las 
autoridades agrarias y estatales desde 1993 y 1995, mismos que, respetando 
plenamente el derecho ancestral del pueblo indígena zoque chimalapa 
sobre su territorio, así como la premisa jurídica de “Primero en tiempo,  
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primero en derecho”, ofrecen la incorporación inicialmente condicionada 
como comuneros, a los verdaderos campesinos pobres “que vivan en la 
tierra y de la tierra” 
 
Inaugura Gobernador David Monreal Pozo 5 que dotará de agua 
potable a parte de la capital  
https://www.zacatecas.gob.mx/inaugura-gobernador-david-monreal-pozo-5-que-dotara-
de-agua-potable-a-parte-de-la-capital/ 
Zacatecas. - Al inaugurar el Pozo 5, que dotará de agua potable a la zona de 
Villas Universidad, El Orito, González Ortega y Colinas del Padre, en la capital 
del estado, el Gobernador David Monreal Ávila destacó que el paquete 
económico lleva un espíritu federalista; es un proyecto que lleva el 
reconocimiento para los municipios, para quienes contempla un 
incremento de entre el 18 y 20 por ciento. En este sentido, explicó que, por 
la condición proporcional de población, los municipios que mayor cantidad 
de recursos van a recibir son Guadalupe, Zacatecas y Fresnillo, pero se tiene 
contemplado un incremento de participaciones de más de 1 mil 500 
millones de pesos a los municipios, con respecto al presente año, en que 
ejercieron 5 mil millones y ahora se van a ir a los 6 mil 600, casi 1 mil 500 
millones más; más del 20 por ciento de incremento en las participaciones. 
El Presidente Municipal de Zacatecas, Jorge Miranda Castro, señaló que hoy 
soplan vientos de unidad; hoy soplan vientos de concordia desde el 
Ayuntamiento Capitalino, porque siempre en la unidad avanzamos más 
como comunidad. En el evento estuvo presente la Secretaria de Agua y 
Medio Ambiente, Susana Rodríguez Márquez; y el titular de Obras Públicas, 
Guillermo Carrillo Pasillas, además de Francisco Pérez Compeán, 
Procurador Agrario, y el Comisario Ejidal José Julio Muñoz García. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Acusan comunidades de Ixtacamaxtitlán ruptura del tejido 
social por Almaden Minerals  
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/acusan-comunidades-de-ixtacamaxtitlan-
ruptura-del-tejido-social-por-almaden-minerals/ 
COMUNICADO 
Almaden Minerals continúa violentando las comunidades de 
Ixtacamaxtitlán por medio de la ruptura del tejido social 
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30 de noviembre, 2022. 

Puebla. - A partir de la sentencia emitida por la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación, con fecha 16 de febrero de 2022, en la cual se ordenó la 
cancelación de las concesiones del proyecto minero “Ixtaca” de la 
transnacional Almaden Minerals en Ixtacamaxtitlán, su presencia en la 
comunidad de Santa María Sotoltepec ya no tiene justificación alguna. Sin 
embargo, ha incrementado su intervención en la comunidad provocando 
violencia por medio de la ruptura del tejido social; claro ejemplo de ello es la 
presencia de personeros de la empresa que utilizando métodos de 
cooptación, reparten dádivas monetarias y en especie a algunos habitantes, 
como son 10 bultos de fertilizante bajo el falaz discurso de apoyo a 
ejidatarios y en fechas recientes,  la promesa de otorgarles un “flamante 
paquete tecnológico” mediante un convenio que consiste en: 1 bulto de 
maíz híbrido, 5 bultos de fertilizante, 2 litros de biofertilizante y 2 horas de 
tractor agrícola. Dicho convenio no específica a los ejidatarios qué deberán 
dar a cambio, aunque de fondo existe un objetivo perverso por parte de la 
empresa minera: generar división y confrontación al interior de la 
comunidad. Al ejecutivo federal representado por Andrés Manuel López 
Obrador y Raquel Buenrostro Sánchez, titular de la Secretaría de Economía, 
exigimos no ser aquiescentes con la estela de violencia que continúa 
generando la transnacional Almaden Minerals y asumir su responsabilidad 
de no otorgar nuevas concesiones en el municipio y exijan a la trasnacional 
que se retire del país evitando así siga generando violencia [1]. Exhortamos 
a la Procuraduría Agraria a no ser cómplice de los intentos de despojo de 
la minera y a que protejan la propiedad social de la tierra. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Bajan conciliaciones y aumentan juicios agrarios en los ejidos  
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/local/bajan-conciliaciones-y-aumentan-juicios-
agrarios-en-los-ejidos-9265797.html 
Baja California Sur, La Paz. - La Encargada del Despacho de la Delegación 
de la Procuraduría Agraria (PA) Rosario Bauman, informó que los 
problemas más recurrentes que se presentan en esa dependencia tienen 
que ver con la posesión de parcelas, límites de linderos y restitución de 
tierras en superficies que quedaron fuera de los ejidos luego de la 
implementación del Programa de Derechos Ejidales (PROCEDE), algunos 
de los cuales se han solucionado y otros se mantienen en juicios. Explicó que 
en años anteriores la mayoría de los conflictos se resolvían vía la conciliación,  
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algunos de los cuales se llevaban ante el Tribunal Agrario para elevarse a 
nivel de sentencia. Hasta hace años, de 10 problemas agrarios, al menos 
cuatro se resolvían por la conciliación; en la actualidad, la mayoría se dirime 
en juicios ante Tribunales Agrarios, aclaró. La funcionaria detalló que en Baja 
California Sur hay 99 ejidos con 19 mil 990 sujetos agrarios, 7 mil 617 
ejidatarios, 9 mil 231 avecindados, y 3 mil 142 posesionarios. 
 
Zenyazen mantiene ruta por la transformación educativa al 
escriturar escuelas  
https://formato7.com/2022/11/30/zenyazen-mantiene-ruta-por-la-transformacion-
educativa-al-escriturar-escuelas/ 
Veracruz, Xalapa. - En un acto de justicia social, el secretario de Educación, 
Zenyazen Escobar García, entregó desde la capital del estado un total de 24 
títulos de propiedad a escuelas de la entidad a través del programa “Escuela 
Garantizada, Escritura Garante”. Entre la lista de planteles beneficiados se 
encuentran la primaria Guadalupe Victoria del municipio de Úrsula Galván 
y el Centro Escolar Revolución de Xalapa con 122 y 132 años de trabajo sin 
certeza jurídica, respectivamente. Desde las instalaciones de la Secundaria 
Técnica Industrial No. 3 en esta capital del estado —escuela que también 
recibió su escritura tras 65 años de espera—, el titular de la Secretaría de 
Educación de Veracruz (SEV) destacó que ha sido gracias a la Dirección 
Jurídica de la SEV, así como al respaldo del Colegio de Notarios Públicos 
como se está logrando atender a las escuelas que carecen de escrituras. 
En este sentido, recordó que al inicio de la actual administración que 
encabeza el gobernador Cuitláhuac García Jiménez, más de 12,598 escuelas 
carecían de su escritura, sin embargo, en la actualidad, a través del 
programa de escrituración “Escuela Garantizada, Escritura Garante”, se ha 
logrado dotar de este documento a más de 900 escuelas. 
Ante el éxito generado con “Escuela Garantizada, Escritura Garante”, dijo, se 
pretende replicar a nivel nacional mediante la Secretaría de Educación 
Pública (SEP) y la Procuraduría Agraria, por lo que destacó que gracias a 
este programa Veracruz se ha posicionado como la entidad que más 
escrituras ha generado en beneficio del sistema educativo. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
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Acercan las Jornadas de Justicia para apoyar a las mujeres en 
la regularización de los derechos  
https://luciernaganoticias.com/noticia/Acercan-las-Jornadas-de-Justicia-para-apoyar-a-las-
mujeres-en-la-regularizacion-de-los-derechos6387af671c554 
Michoacán. - El Tribunal y la Procuraduría Agraria, acercan el programa de 
justicia itinerante para apoyar a las mujeres en la regularización de los 
derechos de las tierras. A través del tribunal Unitario Agrario del distrito 36 
se acercan a las zonas más marginadas para hacer llegar la justicia y 
regularizar los derechos agrarios de las mujeres. En el evento se realizan 
juicios en los que se regularizará la posesión de la tierra a las mujeres para 
intentar lograr una mayor equidad en el campo. El modelo de justicia 
agraria itinerante permite trasladar a los Tribunales Agrarios a los lugares 
donde se generan las controversias, y desahogar el proceso jurisdiccional en 
el sitio, para garantizar el derecho humano de acceso a la justicia.  
Por su parte, el alcalde Pablo Varona Estrada, dio la bienvenida a los 
funcionarios del tribunal y Procuraduría agraria a quienes felicitó por el 
acercamiento que hacen de los tribunales a donde se origina la 
problemática, desahogarla y así garantizar el acceso a la justicia para que les 
sean atendidos los diversos problemas que enfrentan en sus núcleos. 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 01/12/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5672951&fecha=01/12/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se destina al servicio del Municipio de Playas de 
Rosarito, Baja California, la superficie de 2,030.52 m² de zona federal 
marítimo terrestre, ubicada en calle Sonora y la desembocadura de la calle 
Baja California, Zona Centro, Municipio de Playas de Rosarito, Estado de Baja 
California, para uso de acceso público a la playa y playa pública, sin 
autorización para realizar ninguna obra o instalación. 
 
DOF: 01/12/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5672952&fecha=01/12/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se hace del conocimiento al público en general los días 
del mes de diciembre del año 2022 y los del año 2023, que serán 
considerados como inhábiles para efectos de los actos y procedimientos 
administrativos substanciados por la Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales y sus órganos administrativos desconcentrados. 
 
Exponen obra de Sedatu en Trienal de Arquitectura de Lisboa 
2022  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/exponen-obra-de-sedatu-en-trienal-de-arquitectura-
de-lisboa-2022 
El proyecto arquitectónico del Parque Xicoténcatl construido en Tijuana, 
Baja California, se expone en un pabellón de la Trienal de Arquitectura de 
Lisboa 2022; la obra se realizó a través del Programa de Mejoramiento 
Urbano (PMU) que opera la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu). El Parque Xicoténcatl es un espacio de más de 17 mil 
metros cuadrados que se ubica en una de las colonias con mayor rezago del 
país y su diseño contempla un ‘llantimuro’, -sistema local y vernáculo que 
recicla neumáticos usados- un espacio público con canchas y juegos 
infantiles. El proyecto reconocido en Lisboa, fue realizado en 2019 y 2020 con 
un diseño de los arquitectos Loreta Castro y José Pablo Ambrosi que incluyó 
la construcción de canales para direccionar el agua pluvial de la zona con 
pendientes y riesgos de inundación; su inversión fue de 46 millones de 
pesos en beneficio de más de cinco mil personas. 
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Sedatu ha realizado 2.7 millones de acciones en materia de 
vivienda: Meyer  
https://centrourbano.com/vivienda/sedatu-ha-realizado-2-7-millones-de-acciones-en-
materia-de-vivienda-meyer/ 
Román Meyer Falcón, titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu) indicó que la Secretaría ha realizado 2.7 millones de 
acciones en materia de vivienda. El Secretario indicó que las labores han 
sido posibles gracias a la colaboración entre el Sector Público y Privado. 
Durante la edición XXI del Premio Hombres y Mujeres de la Casa, el titular 
de Sedatu indicó que, al inicio de su administración en 2018, en México había 
una cifra muy alta de déficit de viviendas.  
“Cuando nosotros llegamos al gobierno en el 2019, los datos que nosotros 
tuvimos en ese momento era un déficit de aproximadamente 9.4 millones 
de viviendas a nivel nacional. De esos 4.9 millones de viviendas con un déficit 
nos dimos cuenta de que para poder atenderlo en su gran mayoría requería 
acciones de mejoramiento o ampliación de vivienda”. El Secretario resaltó 
que para disminuir esa cifra es necesaria la colaboración entre el Sector 
Público y el Sector Privado; a través de organismos como Sociedad 
Hipotecaria Federal (SHF), Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para 
los Trabajadores (Infonavit) y Comisión Nacional de Vivienda (Conavi). 
 
Conabio no desaparece, se integra a la Semarnat: María Luisa 
Albores  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/conabio-no-desaparece-se-integra-la-semarnat-
maria-luisa-albores 
La titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat), María Luisa Albores, aclaró que tras la renuncia del doctor José 
Sarukhán Kermez al frente de la Comisión Nacional para el Conocimiento y 
el Uso de la Biodiversidad (Conabio), este organismo no desaparecerá y, por 
el contrario, se fortalecerá. En su comparecencia ante la Comisión de Medio 
Ambiente del Senado de la República, como parte de la Glosa del IV Informe 
de Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, la funcionaria 
anunció que la Conabio se integrará como una nueva unidad administrativa 
de la Semarnat. “La Conabio no desaparece, se da certeza presupuestal, 
laboral, jurídica y administrativa a su personal, y las actividades que se han 
realizado durante los 30 años de existencia continúan y se fortalecen”, 
precisó.  
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María Luisa Albores informó que derivado de la renuncia del doctor 
Sarukhán, nombró como encargado con carácter honorífico al doctor Daniel 
Quezada, quien funge como titular de la Unidad Coordinadora de 
Vinculación Social de Derechos Humanos y Transparencia. Destacó que 
“dicho encargo no implica el pago de sueldo y remuneración alguna, lo que 
ha generado un ahorro”. 
 
Sí hay manifestación de impacto ambiental en Tren Maya, 
sostiene Semarnat  
https://www.milenio.com/politica/manifestacion-impacto-ambiental-tren-maya-semarnat 
Al comparecer en comisiones del Senado, la secretaria de Medio Ambiente 
y Recursos Naturales (Semarnat), María Luisa Albores, aseguró que todos los 
tramos del Tren Maya cuentan con las manifestaciones de impacto 
ambiental autorizadas. Durante la reunión con integrantes de la Comisión 
de Medio Ambiente, Recursos Naturales y Cambio Climático, presidida por 
el pevemista Raúl Bolaños-Cacho Cué, la funcionaria dijo que el Tren Maya 
constituye la obra de infraestructura más importante del país, pues 
permitirá la conexión de cinco estados en el sureste: Chiapas, Campeche, 
Tabasco, Quintana Roo y Yucatán. Señaló que, para su construcción, y como 
parte del procedimiento de evaluación, Semarnat estableció diversas 
condicionantes, entre las que se encuentran: implementación de una serie 
de programas de gestión hídrica integral; de calidad de aire; monitoreo y 
seguimiento de conservación y restauración de suelos; manejo de flora y 
reforestación; así como rescate y reubicación de especies de flora y manejo 
de fauna. 
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